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El año 2020 viene marcando nuevas
pautas, este mismo número 58 de
ETXALDE responde a los meses

de Enero y Febrero, y con ello da inicio a
una nueva fase de revista bimensual. Ha
habido varios factores que han establecido
la necesidad de dar este paso, y el más im-
portante es el económico. Mantener una pu-
blicación mensual con una tirada de casi
cinco mil ejemplares en el conjunto de Eus-
kal Herria, sin dependencia publicitaria y
apoyos puntuales, es una labor titánica.
Desde ETXALDE somos conscientes de la
referencialidad de la revista, y hemos pre-
ferido mantener el espacio (la tirada) frente
al tiempo (la periodicidad). Sabedoras de
que incluso la mensualidad no es sinónimo
de actualidad en el actual contexto comuni-
cativo, nos ha convertido más en una refe-
rencia de reflexión que de acción. Desde esa
perspectiva vamos a tratar de profundizar
en la información a publicar, y  tratar de
complementar la actualidad/acción me-
diante otro canales de comunicación (bole-
tines on line,…). Paradójicamente en la era
de la comunicación predominan los gran-
des titulares y párrafos cortos como meca-
nismo de actualidad, y las informaciones
más reflexivas y formativas han adquirido
otra dimensión. La distancia entre ambas
realidades es cada vez más profunda y no
es factible cumplir con ambas funciones
desde una publicación mensual. Desde una
perspectiva de eficacia es imprescindible
adaptarse a la realidad, sin perder la esencia
del mensaje para ganar en operatividad.
Como todos los cambios éste también va a
requerir su tiempo, va a ser un proceso que
va a exigir  cambios en la propia construc-
ción de la revista y el 2020 debe ser un año
para definir y asentar las nuevas herramien-
tas comunicativas de la siguiente década. 

ETXALDE 58,
nueva fase

Araba está de actualidad, dos proyectos an-
tagónicos entre sí están disputándose la le-
gitimación social. Dos modelos de

producción enfrentados intentando ganarse la legiti-
midad desde la oferta de producto local. Si escarba-
mos un poco afloran las diferencias, empezando
desde quienes promueven cada iniciativa. En el caso
del vino es la parte productora la promotora de una
nueva propuesta de identificación; basada en un mo-
delo de producción a pequeña escala, transformación
propia y con el mercado local como referencia de con-
sumo final. Con el objetivo de que la nueva Denomi-
nación de Origen sea una herramienta al servicio de
un desarrollo sostenible, endógeno y que fije pobla-
ción activa en el entorno rural. En una comarca que
marca el mayor índice de Producto Interior Bruto
(PIB, índice de facturación), pero al mismo tiempo la
brecha de desigualdad social va en aumento. Las
grandes bodegas están capitalizando la mayor parte
del capital, mientras el 45,6% de las personas de la co-
marca tienen que vivir con 930 euros mensuales. Las
estrategias de desarrollo vitivinícola de las últimas dé-
cadas han intensificado los niveles de desigualdad so-
cial, y ahí la denominación Rioja obedece a los
intereses de las grandes bodegas. En cuanto al pro-
yecto de Cultivos de Álava, la promoción parte de
EROSKI y el Gobierno Vasco, con la multinacional
hortícola hispano-portuguesa Hispalus como aliada
en el desarrollo productivo y tecnológico. Espejo-Gau-
bea es la localidad elegida para el asentamiento de
múltiples invernaderos de cristal de última genera-
ción tecnológica, con el objetivo de absorber la de-
manda de producto local, y asentar su cuota de
mercado en Francia, sin reparar en las consecuencias
de ese modelo de producción. La agricultura con per-
sonas agricultoras frente a la agricultura sin personas
agricultoras, esta es la definición más pedagógica de
estos dos proyectos. Las reivindicaciones de la huelga
del 30 de Enero frente a los intereses del capital, dos
proyectos de desarrollo enfrentados. La metáfora del
KM0 no puede servir para todo, y afortunadamente
la parte consumidora tiene la última palabra.

Arabako Mahastiak
y Cultivos de Álava,
dos mundos para el

mismo territorio
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La construcción de la
Soberanía alimentaria necesita

espacios de reflexión y
colaboración entre diferentes 

Durante los dos
últimos meses
hemos tenido en

Euskal Herria la oportuni-
dad de asistir a dos foros
de debate de un gran valor
pedagógico con el reto de
alimentar vínculos y cons-
truir puentes entre dos
mundos tan alejados, pero
al mismo tiempo tan nece-
sitados el uno del otro,
como son la parte produc-
tora de alimentos y el resto
de la sociedad.

En Iruñea en el mes de
diciembre se celebró el foro
“Lurra sentituz-tocando
tierra” con el lema “por
una defensa del territorio y
una soberanía alimentaria
feminista” que reunió a
mujeres diversas prove-
nientes de la ciudad, de los
pueblos, del mundo agra-
rio, algunas del movi-
miento feminista, otras de
las luchas contra proyectos
desarrollistas u otras por la
defensa de la soberanía ali-
mentaria. Miradas diferen-
tes reflexionando
conjuntamente sobre cómo
incorporar en los movi-

mientos de la defensa del
territorio la mirada femi-
nista o cómo vincular los
distintos feminismos con la
tierra y el mundo rural
campesino, ampliando la
lucha por la defensa de los
cuerpos a la defensa de la
tierra y el territorio. Abor-
dando desde el conoci-
miento mutuo y el respeto
temas incluso muy polémi-
cos como es el acerca-
miento entre el feminismo
antiespecista y el femi-
nismo por la soberanía ali-
mentaria.

El 18 de enero, por su
parte, en Ainhize-Monge-
lose con motivo de la cele-
bración del XV.
Aniversario de la creación
de la Euskal Herriko Labo-
rantza Ganbara otra mesa
redonda, ante un público
muy plural, debatió sobre
cómo construir la no siem-
pre fácil convivencia entre
la parte productora de ali-
mentos y el resto de la so-
ciedad. Representantes del
sector y de los  movimien-
tos por un consumo res-
ponsable, el ecologista y el

de la defensa de la justicia
social y climática dialoga-
ron y acercaron posturas
con un envidiable espíritu
constructivo sobre temas
que ejercen de puente
entre las dos orillas: ali-
mentación saludable,
medio-ambiente, emergen-
cia climática y gestión del
territorio. Una puesta en
común que evidenció cla-
ramente que en Iparralde
llevan una larga trayecto-
ria de trabajo conjunto y
que parten de una base
compartida: que los temas
relacionadas con la pro-
ducción de alimentos no
sólo conciernen a los base-
rritarras, sino que son
temas de interés colectivo
y que todas las partes pue-
den expresar su posición
desde la serenidad, con el
ánimo de construir el ca-
mino en colaboración
mutua.

Una manera de hacer las
cosas a la que lamentable-
mente no estamos dema-
siado habituados en esta
parte del sur, donde en de-
masiadas ocasiones temas

que afectan a toda la socie-
dad se abordan desde la
confrontación y el victi-
mismo (sea pistas de Ara-
lar, PAC, pesticidas,
transgénicos, etc...) preva-
leciendo el interés particu-
lar sobre el general. Y no
nos engañemos,  la cons-
trucción de la soberanía
alimentaria, la transforma-
ción del sistema alimenta-
rio actual, la transición
ecológica y social del mo-
delo productivo requieren
de espacios de esta natura-
leza, donde se puedan ge-
nerar debates entre
diferentes, que propicien el
conocimiento y enriqueci-
miento mutuo, donde se
puedan abordar los temas
desde una perspectiva po-
liédrica, poniendo en el
centro todo aquello que
nos une, pero también las
discrepancias, entendiendo
las mismas  como una
oportunidad para crecer y
construir colectivamente
propuestas que prioricen el
interés común y no tanto el
corporativista o partidista.

Gotzone Sestorain Zabaleta
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Egunon,  gaur  a ldarr ikapen
asko entzun doguz danak oso
garrantzitsuak benetan bizitza
duinago bat  eraikitzeko.  

Baina badago zeozer  hemen
gauden guzt iok egunero egu-
nero egi ten dogune:  Egunero
jaten dogu,  egunero e l ikatzen
gara.  Ahal dogunak,  behintzat .  

Eta ez gara konziente zelako
sis teman bizi  garen.  Egunean,
indarrean dagoen s is tema al i -
mentar ioa  erabat  basat i ,  kapi-
ta l is ta  eta  esplotatzai lea  da.
Enpresa  Mult inazionalek era-
bakitzen dute zer jaten dugun 

Sis tema al imentar io  honek,
ondorio latzak dakartza.  Baina
ez bakarr ik  baserr i tarrontzat .
Gizarte osoarentzat  baizik.  In-
gurumena,  tokiko ekonomia,
Osasuna,  paiasaia….Dena ikut-
zen du el ikadurak.  

Guk ETORKIZUN DUIN
BATEN ALDE APOSTUA egi-
ten dogu.  Baserr i tarrez  osatu-
r iko nekazari tza  eredu baten
alde.  El ikadura burujabetza
lortu behar  dugu.  Baina bet i
ere  nekazari tza  i raunkorraren
bidetik.  

Lehenengo sektoretik,  gizarte
osoari  egi ten diogun ekarpen
bat  da,  ez  bakarr ik  gure  sekk-
torea hobetzeko,  gizarte  hobe-
ago bat  eraikitzeko baizik.  

Hau lortzeko gauza asko al -
datu behar dira.  Klabe bat  po-

l i t ika publikoak dira.  Bide ho-
netan kokatu behar  di tugu.
Horregatik,  harriduraz hartzen
ditugu Iñigo urkul luren hi t -
zak,  eskumenak ez  di tuztela
esaten duenean.  

Gaubean Araban 18 hektarea
hidroponiko eraiki tzea  ustea ,
noren eskumena da? Almeriako
eredua badator  honantza eta
horrek badakigu zer dakarren:
lan prekarioa ,  baserr i tarron
desagertzea  eta  amalurraren
suntsitzea.  

Zer fertatu zen huerta de pe-
ral tan?  Eta  caparroson? 5 .000
behiko korta bat  eraiki  ziguten
eta gu lasai  asko gelditu ginen.  

Ez ahal  da gobernuaren esku-
mena eskola publikoen jantoki
eredua aldatu ahal  izatea? Zer-
gatik jartzen dituzte hainbetste
traba,  benetan eredu al terna-
t ibo bat  eraiki  dugunuean? 

Zeren bi ldur  dira?  Ez a l  da

gobernu hau,  nekazaritzan ere
diruaren alde jar tzen dala  eta
ez pertsonen alde? 

Ikusten dogu zelan s is tema
ez dan gure  a lde  ipiniko.Guk
sistemaren izaera bera kolokan
jartzen dogulako.  

Zelan lortuko dugu? Pertso-
nak gara  klabea.  Kontsumoa-
ren bidet ik  gai  gara  gauzak
aldatzeko.  Uste  duguna baino
gehiau. Ahaldundu behar gara,
badekoguz al ternat ibak,  bade-
koguz kontsumo taldiek,super-
merkatu koperat iboak,
asteroko plazak…. Eraikitzeke
dekoguz hainbet  proiektu etor-
kizunean.  

Herri  berri  bat eraikitzera ba-
goaz,  s istema al imentarioa an-
tolatu behar  dugu.  Just iz ia
sozialean oinarritutako aldake-
tak bultzatzen jarrai tu  behar
dugu, aldaketa polit ikoak kale-
t ik bideratuta.  

Gora mugimedu
baserr i tarra ,  gora
el ikadura buruja-
betza.

(2020 Urtarr i la-
ren 30eko Gerba
O r o k o r r e a n
Ametse  Ladis lao-
ren hitzartzea)

Amets Ladislao

Lan, pentsio eta bizitza
duina
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Motivaciones de la nueva
Denominación (I)

Hace unos días me pidió un perió-
dico de Vitoria que escribiera en una
breve columna mi opinión técnica
sobre la nueva Denominación que
están tramitando un pequeño colectivo
de pequeñas bodegas de Rioja Alavesa.

Le aclaré mi posición desde el princi-
pio para que no hubiera malentendi-
dos: “Estoy absolutamente en contra
del tratamiento sensacionalista y catas-
trofista que se está dando desde los
Medios a este tema de la nueva Deno-
minación, me duele especialmente que
sea Vitoria donde se concentre tanta ig-
norancia en un tema que todos debe-
rían conocer perfectamente”.

El periodista aceptó mi desahogo,
que convertí en el breve espacio que
me dio el periódico en una petición
muy constitucional ¡Respetemos la li-
bertad de empresa y de asociación! En
dicho articulito, muy difícil para mí en
ese momento, pero al que no podía ne-
garme para desmentir tantas “fake
news”, utilizaba los siguientes argu-
mentos para desdramatizar el tema:

– Una Denominación de Origen (DO)
es una “marca registrada” acordada
entre varias personas que quieren co-
mercializar su producción bajo esa
marca común, pues creen les va a con-
ferir un sobreprecio sobre unos compe-
tidores próximos que hacen productos
similares al suyo.

– Crear una nueva DO es arriesgado

pero fácil, tan “sencillo” como inven-
tarse un nombre y unas reglas de juego
que no lesionen derechos de terceros, y
prueba de ello es que se han creado
cientos de DO vínicas en la U.E. en las
últimas décadas. Constituir una DO
nueva (o salirse de una DO vieja) es
una decisión voluntaria y anual de los
vitivinicultores que la conforman, es
parte de su derecho democrático a
velar por sus intereses económicos, eli-
giendo la opción que creen más favo-
rable.

– Hace 95 años, varios miles de viti-
vinicultores de Rioja Alavesa (nombre
que ha identificado a una comarca y un
vino desde hace 400 años), decidieron
crear la DO Rioja con sus vecinos de las
provincias de Logroño y Navarra. Hoy,
unos pocos bisnietos de aquellos fun-
dadores de la DO Rioja quieren aban-
donarla y conformar una nueva DO
con sus tierras, que apenas representan
el 3% de las viñas de R. Ala-
vesa.

– La Administración en sus
distintos niveles (Euskadi, Es-
paña, UE) es la responsable
de tramitar el expediente y
hacerlo público para que los
posibles afectados pongan los
recursos pertinentes. Acusar a
nuestras Instituciones de ins-
tigar la hipotética DO por
cumplir la ley e iniciar ese ex-

pediente es ignorancia o demagogia,
sorprendiéndome especialmente que
participen en la algarabía aquellos que
conocen bien el proceso y el desenlace.

En esas pocas líneas no me cabían
otros conceptos clave que ahora me in-
teresa incluir, conceptos que recogí en
mi libro de 2015 “Rioja Alavesa en la
encrucijada: los viticultores y coseche-
ros alaveses ante una década clave
(2016-2025)” y que ahora transcribo
complementándolo con datos publica-
dos en este blog posteriormente.

Una DOP no es un ente místico, un
halo misterioso cuasi divino, es algo
muy material, es dinero, mucho dinero
a veces. Por ejemplo, las 50 bodegas
más importantes de la DO Rioja factu-
ran unos 1.200 millones de euros/año,
valor que casi se triplica cuando llega
al consumidor, lo que exige unas inver-
siones en publicidad de más de 30 mi-

¿Qué lleva a unos pocos vinicultores alaveses a tomar una decisión tan drástica? ¿De qué tienen
miedo dentro de la DO Rioja? ¿Es esto un arrebato insensato producto del pavor? ¿Por qué razón
están dispuestos a perder la DO que crearon sus mayores? ¿Qué quieren decirnos con esta
primera propuesta tan arriesgada? Si dejamos de hacer ruido en Vitoria oiremos el susurro que
llega desde el sur.

Miguel Larreina González/ Blog Rioja alavesa
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llones de euros/año; es iluso pedir ob-
jetividad a los medios de comunicación
más favorecidos por ese gran “pastel”
publicitario.

– No es tampoco la DOP un ente an-
cestral e inmortal que otorga riquezas
y derechos eternos, es un concepto re-
ciente que en los últimos tiempos se
empieza a cuestionar en distintos foros.
Las DOP, como los seres vivos, nacen,
crecen, se multiplican … pero también
mueren y hemos visto ejemplos de
DOP que han muerto o están en la UCI.

– Los mandatarios del Consejo Regu-
lador ignoran esa posibilidad de
muerte o debilitamiento y magnifican
el valor de la “marca Rioja”, como si
esas cinco letras R-I-O-J-A fueran la ga-
rantía del futuro del sector. Ignoran ese
conocido refrán francés: “los hombres
pasan, la marca queda,…la marca pasa,
el terroir queda”.

– Los actuales problemas de Rioja
Alavesa surgen en el Consejo Regula-
dor, un ente que desde finales de los
años noventa no acepta la componente
alavesa de la DO, se arroga competen-
cias que no son suyas, dificulta el uso
de la apelación “Rioja Alavesa” y se la
apropia para uso exclusivo, impi-
diendo de facto que nadie lo pueda
usar como propio como lo habían
hecho doce generaciones de vitivinicul-
tores alaveses durante 400 años.

– El Consejo Regulador, con su estra-
tegia del miedo (“hace mucho frío
fuera del Rioja”), está llevando a los vi-
tivinicultores y políticos alaveses a un
dilema fatalista: permanecer en el
“club Rioja” en una coyuntura exce-
dentaria puede ser muy peligroso para
muchos, pero irse “a la nada” sería sui-
cida para la mayoría; algo así como en
la copla de Machado: “ni contigo ni sin
ti tienen mis males remedio, contigo

porque me matas, sin ti porque me
muero”.

– La actual DO Rioja no es imprescin-
dible para todos y hay algunos bien
asentados comercialmente que entien-
den que el buen vino de Rioja Alavesa
se vendería también sin el nombre
Rioja. Crear una nueva DOP es fácil,
otra cosa distinta es hacer una DOP de
mucho prestigio y alto valor añadido,
porque para eso hace falta que el con-

sumidor le dé permanentemente un
valor extra.

– Dada la compleja estructura comer-
cial de Rioja Alavesa, es ilusoria cual-
quier propuesta que abogue hoy por
una unitaria DOP Rioja Alavesa, se
llame como se llame; al viticultor, coo-
perativista o cosechero que vende su
uva o vino a grandes bodegas que
apuestan exclusivamente por el “Rioja”
no se le puede pedir nada, como tam-
poco a las grandes o pequeñas bodegas
que mezclan vinos de distintas zonas.

– A la hora de abordar una DOP
nueva para ciertos viñedos de Rioja
Alavesa, hay que considerar los aspec-
tos demográficos y numéricos…, cifras
que permiten cuantificar que sólo un
muy pequeño porcentaje de las explo-
taciones (del orden del 5%) podría hoy
aventurarse en un nuevo proyecto.

– Una nueva Denominación que ini-
ciara su andadura con una decena de
pequeñas bodegas y un volumen de 1
o 2 millones de litros, con la posibili-
dad de quintuplicar en una década
esas cifras, podría ser un proyecto muy
interesante y rentable para ellos, pero
no resolvería los problemas generales
de Rioja Alavesa.

– Son infinitas las posibilidades de la
Comarca de crear pequeñas DOP con
nombres sugerentes: desde una “Ara-
bako Ardogillek” que se base en el pe-
culiar método de maceración carbónica
de los cosecheros, hasta una de alta
gama “Historic Basque Vineyard” que
se base en los viejos viñedos poco pro-
ductivos, pasando por DOP locales
tipo “Biasteriko Maldak” que jueguen
con el concepto “côte” tan valorado o
tipo “HegoaldEko” que agrupen a los
viñedos trabajados en ecológico y bio-
dinámico.

– La DOP está perfectamente defi-
nida por una UE que la regula hasta en
sus mínimos detalles y que establece
unos procedimientos sencillos e igua-
les para todos para su creación y con-
trol. La C.A. del País Vasco tiene
competencia exclusiva en materias vi-
tivinícolas, pues el Estatuto se las con-



8 · etxalde

arabar errioxa sor marka

fiere en “Agricultura, Promoción, Des-
arrollo económico y Planificación de la
actividad económica, Denominaciones
de origen en colaboración con el Es-
tado,….

¿Queda claro mi mensaje? “Laissez
faire”. Respetemos la libertad indivi-
dual mientras no perjudique a terceros.
No dramaticemos las cosas, demos ca-
rácter de normalidad a lo que en mil
comarcas europeas es normal. Dejemos
que las Administraciones cumplan con
lo que la ley les dicta. Respetemos sus
plazos. Unos viticultores han hecho su
petición al Ministerio de Agricultura,
vía Instituciones vascas como es pre-
ceptivo, ahora hay dos meses para que
los posibles afectados planteen argu-
mentos en contra. Silencio, es la hora
de los opositores, la hora de la demo-
cracia.

Si se supera esa fase luego vendría la
fase europea. Veamos qué va pasando,
el camino es largo y los opositores son
poderosos pero, fracase o no este pro-
yecto, estoy convencido que, dada la
tensión económica reinante, una o va-
rias DOP o IGP vinícolas van a surgir
en Rioja Alavesa antes del 2030.

De hecho ya hay una nueva “deno-
minación anónima” en Laguardia de la
que nadie se acuerda (Artadi), con un
viñedo casi tan extenso como la DO
Txakoli de Álava y con una facturación
parecida a la de la DO que se quiere
crear. Ahí está, en Rioja Alavesa y
fuera de la DO Rioja.

Y como bien nos recuerda el amigo
Juantxu en su editorial del Berberana
que me acaba de llegar, sorprende la
polvareda montada por esta solicitud
de nueva DO cuando algo muy pare-
cido hizo el Gobierno de La Rioja al
aprobar la petición ciudadana de crear
una nueva apelación “Valle de Sada-
cia” dentro del ámbito geográfico de la
DO Rioja y con el consentimiento tácito
del Consejo Regulador. Sorprende que
los que ahora se rasgan las vestiduras

con este proyecto de nueva DO no
hayan dicho nunca ni pío por cosas pa-
recidas al otro lado del Ebro.

Aclarados algunos puntos, permí-
tanme una reflexión sobre el pésimo
tratamiento que se ha dado a este tema.
En anteriores artículos de este blog ya
he comentado el grave problema de re-
lato y relator que tiene Rioja Alavesa,
sometida permanentemente a una sor-
prendente colección de “fake news”,
muy vinculadas a esa gran cantidad de
dinero que mueve el “rioja” en los Me-
dios y que, voluntaria o involuntaria-
mente, acaba generando una espiral sin
fin de gruesos titulares, agrias polémi-
cas partidistas y miedos paralizantes
en los responsables políticos, máxime
en periodos preelectorales..

No voy a entrar hoy en ese tema de
las “fake news”, no quiero juzgar esos
gruesos titulares redactados por unos
periodistas, en muchos casos jóvenes o
foráneos, que no conocen bien Rioja
Alavesa y su historia reciente, que no
saben del prestigio o los derechos que
tenían nuestra comarca en los años
ochenta y noventa, que no tenían uso
de razón cuando se cayeron las refe-
rencias gráficas a Álava que estaban
hasta entonces en todas las etiquetas
Rioja, o cuando posteriormente se
apropió el Consejo del nombre Rioja
Alavesa para uso exclusivo,…

Entiendo que ellos “empiecen el
credo por Poncio Pilatos” y digan, por
ejemplo, la barbaridad de que el “na-
cionalismo vasco ha entrado ahora en
Rioja Alavesa” y se queden tan anchos,
porque ellos no estaban aquí en 1980
cuando entró el nacionalismo como op-
ción mayoritaria en las elecciones fora-
les y autonómicas, también en las
municipales, aunque en éstas se daba a
menudo la excepción en Laguardia, La-
bastida y Elciego con unos alcaldes del
PP y del PSOE muy carismáticos.

Pero me resulta extraño que viejos
intelectuales alaveses que conocen bien
nuestra comarca, que conocen bien el
sentimiento político manifestado du-
rante 40 años, que conocen las dificul-
tades que ha puesto el Consejo para la
utilización del nombre “Rioja Ala-
vesa”, que saben cómo ese “clima anti
Rioja Alavesa” ha llevado finalmente a
que algunos renieguen del nombre,
digan barbaridades falsas como que
“Rioja Alavesa está asumiendo la cul-
tura de prados verdes y ovejas latxas
en tierras de viñedo”, “En una tierra de
gaita, dulzaina y tamboril ahora se
busca que suene el txistu”,…

De un profesor de Historia Contem-
poránea como Antonio Rivera espe-
raba un desmentido del fondo del
artículo que le incluye como voz auto-
rizada en ese argumento falaz de que
“el nacionalismo entra ahora en el vino
Rioja y da el visto bueno a la ruptura
con el Rioja”.

Esperaba que dijera lo que él bien
sabe, que el nacionalismo entró con
fuerza hace cuarenta años, que este
tema de una DO propia no tiene nada
que ver con el nacionalismo vasco,
pues en tiempos pre-democráticos,
antes de la de llegada del nacionalismo
a Rioja Alavesa, ya se pedía una DO
propia y con voz mucho más fuerte.

“Así, una Moción del Diputado Foral
Julio Martínez Bujanda al Diputado
General de Álava en 1977 pedía “fijar
las posibilidades de creación de un
Centro Regulador que ampare la deno-
minación “Rioja Alavesa”….Y lo justi-
ficaba en base a la preocupación de los
viticultores alaveses y al hecho de “la
indiscutible calidad, personalidad y ca-
racterísticas propias de los vinos de
Rioja Alavesa en contraposición de la
gran superficie de viñedos que compo-
nen el total de la Denominación”.

En 1979 la prensa recogía las gestio-
nes del Consejo General Vasco presi-
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dido por el socialista Ramón Rubial (y
con un Consejero de Agricultura de
UCD) en pro de una Denominación es-
pecífica dando lugar al siguiente titular
de prensa: ”El vino de Rioja Alavesa
podría tener su propia Denominación
de Origen” . 

Por otro lado, de un experto en an-
tropología social como Jesús Prieto
Mendaza esperaba un análisis más cer-
tero que ese chascarrillo de “las ovejas
latxas” o del artículo “Rioja Exit, la
enología identitaria”, donde se leen
afirmaciones como: “Desde la antropo-
logía social es un dislate renegar del
término Rioja y usar el Arabako Ma-
hastiak. Me aflige el posicionamiento
titubeante, sino colaborador, de Dipu-
tación de Álava, de crear una nueva
DO. No oculto mis sospechas que exis-
tan motivaciones políticas interesa-
das”.

¿Motivaciones políticas? ¿Posiciona-
miento colaborador de Diputación?
Jesús, tú has leído grandes titulares en
la prensa alavesa durante los últimos
cinco años que demuestran que tanto

el Diputado General como la Teniente
Diputada socialista, al igual que el Pre-
sidente del ABB, han proclamado su
oposición personal a cualquier intento
de salirse de la DO Rioja, abogando por
trabajar en las vías que nos singulari-
cen dentro de la misma.

Tú sabes la verdad, tú sabes que alu-
dir, como todo argumento para expli-
car tus sospechas, a un boletín lejano y
antiquísimo (¡un “napartarra” de
1916!), es hacerles trampas a los lecto-
res de “El Correo de Álava”.

Pero me entristece que argumentes
todo precisamente desde la antropolo-
gía social, la ciencia que estudia el com-
portamiento humano y sus
motivaciones. Desde ella calificas de
dislate (tontería, locura, burrada) la ac-
ción de unos pequeños vinicultores,
llamándoles tontos, locos o burros,
cuando es esa ciencia la que nos obliga
a hacernos las preguntas con las que
iniciaba este artículo, preguntas que no
has respondido.

Por ejemplo, ¿por qué razón están
dispuestos a perder el paraguas protec-

tor de la D.O. Rioja que crearon y pres-
tigiaron sus abuelos y padres, aún a sa-
biendas que les quitarían también el
nombre Rioja Alavesa que han amado
durante 400 años? Ahí tenemos que
estar los expertos para responder esos
interrogantes desde la antropología, la
sociología, la economía, la historia, la
psicología, el sentido común…

No prejuzguemos, no llamemos
locos o tontos a unos padres y madres
de familia con una edad media cercana
a los 50 años y pongámonos en su pe-
llejo.

Aquí se están viviendo momentos
duros, las ventas están a la baja, la
agresividad comercial de las grandes
bodegas aumenta, los pequeños están
asustados, su lucha por recuperar el
mercado vasco es legítima y no es
ajeno a ella el ataque desde todos los
frentes de los ideólogos de ciertas aso-
ciaciones bodegueras de la Comunidad
vecina contra Rioja Alavesa. Vamos a
ver en breve, nos guste o no, muchos
cambios.
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berriak

Gero eta laborari gehiagok lan-
dareak erabiltzen dituzte
abereak bai eta ere mahas-

tiak, kulturak ala baratzea artatzeko, az-
kartzeko, eraso desberdinetaz
babesteko. Frantses legeak mugatzen
du erabilpen hori eta ia legez kanpo jar-
duten dute ainitz laborarik.

Duela zonbait aste Donazaharren
(Baxe Nafarroa) bildu da ipar Euskal
Herriko eta Frantzia hego mendebal-
deko laborari multzo bat, bakoitzaren
praktiketaz elgar trukatzeko.

« Salbia antibiotika naturala da euria
edo hezetasun estresa bizi duelarik kul-
tura batek. Labandak aldiz laguntzen
ahal dio beroa eta idortea delarik. Bale-
riana hormari buru egiteko baliatzen
dugu gune hotzetan dauden mahasti
eta oliba ondoentzat ». Hainbat adibide
eman ditu horrela Ruben Garcia nafa-
rrak, landareekin egin prestaketa natu-

ralak ekoizten eta
saltzen dituenak.
« Kimikoarekin
bezainbat atera-
bide aurkitzen
ahal da landaree-
kin. Produkzio
batzutan emait-
zak kimikoarekin
baino hobeak di-
tugu. Azken ur-
t e e t a n ,
landareekin egin
prestaketen erabilpena azkarki garatu
da, ekologikoan ez diren laborarienga-
nik ere bai », azaldu du Jean-François
Lyphout, Dordogne eskualdeko ekoiz-
leak.

Laborariek ere etxaldean daramazten
esperientziak azaldu dituzte. Asuna,
konsuelta, azeri buztana, baratxuria...
erabiltzen dituzte gehienek, modu des-

berdinetan. « Legea oso zorrotza da lan-
dareekiko prestateka naturaleri buruz.
Produktu kimikoen pareko arauak jart-
zen dizkie, industriako lobien mesede-
rako. Etorkizuneko aterabideak direla
diogu guk eta erabilpenaren errextea es-
katzen dugu », adierazi dute BLE elkar-
teak eta ELB sindikatak, Donazaharreko
egunaren antolatzaile zirenak.  

Landareak abereen eta kulturen artatzeko

Laborariak ere pentsioen erreformaren aurka
mobilizatuak

Frantzia osoan eta ipar Euskal Herrian ere, pentsioen erre-
formaren kontrako mobilizazioak segitzen dira, aben-
doan hasirik. Urtarrilaren 20an, memento berezi bat

eskaini dute ELBko laborariek, salda, taloak eta pastelak salduz
Donibane Garazin burutu zen elgarretaratzean, grebalarien kut-
xarako emanez etekina.

Laborarien pentsioak oso apalak dira eta erreformak hobetze
zonbait ekar lezazke geroari buruz. Hala ere lege proietuaren
kontrako posizioa dauka ELBk, jadanik erretretan direnentzat
hobetzerik ez baita, hitzemana den 1000 euroko minimoa ez baita
deneri zuzendua izanen eta orokorki erreformak oraiko desore-
kak mantenduko baititu, kapitalizazio sistima bat bultzatuz gai-
nera. « Zinezko erreforma batek elkartasun gehiago sortu behar
luke. Horren ordez, frantses gobernuak dirudun eta inbertsio
fondoen aldeko urratsak emaiten ditu, gizartean diren desorekak
haundituz », salatu zuen ELBk.
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Urte guziz administrazioak
datu zonbait plazaratzen
ditu laborantxako instala-

zioaren egoeraz. 2019ari doakionez,
206 instalazio izan dira Lapurdi, Baxe
Nafarroan eta Xiberoan. Horietarik 79
pasatu dira administrazioaren eskue-
tarik Estadoko instalazio diru lagunt-
zaren eskuratzeko.

Datu zehatzak ditu administrazioak
diruz lagundutako proietuentzat,
hainbat baldintza eta deklarapen bete
behar baitira. Ondorioz jakiten da
mendi eskualdean direla ladundutako
instalazio gehienak eta ardi hazkuntza
dela oraindik sektore erakargarriena.
Aise gutiago badira ere, baratzegint-
zako proietuak emendatzen ari dira
urtero bai eta mahastizainenak. Aldiz
behi esne ekoizpenean beti eta gazte
gutiago instalatzen da.

Instalatzen direnen perfilari doakio-
nez, gehiengo batek familia transmi-
zioan hartzen du etxaldea. Bainan
laborari familietarik kanpoko gazteen
kopurua gora doa urtero. Jaz lagundu-

tako instalazioen %27a transmizio fa-
miliatik kanpo egin da.

Instalatzean, ekologikoan lan egi-
teko hautua egiten dutenak ere beti eta
gehiago dira, ia hiruetarik bat 2019an
iparraldeari doakionez.

Datuetan aurkitzen da ere proietuen
inbertsio heina : 2019an, lagunduak
izan diren txostenen bataz besteko in-
bertsio heina 218 400 eurokoa izan da.
Laborantzan instalatzeko Estadoak
emaiten duen diru laguntza desber-
dina da eskualdeen arabera : mendi
gunean 43 200 eurokoa da, menditik
harat 21 500 eta 26 700 euro artean.
Hainbat baldintza bete behar dira la-
guntzaren eskuratzeko (besteak beste
40 urtez petik izaitea).

Instalazio lagunduen ondoan, beste
117 instalazio egin dira laguntzarik
gabe. Hauentzat administrazioak oso
datu guti dauka (adina, sektorea,
etab). Dirudienez, gehien batek insta-
lazio laguntzaren eskuratzeko baldint-
zetan sartzeko aukera baluke bainan
ez da informaziorik ulertzeko zergatik

laguntzarik gabeko instalazioaren
hautua egiten duen.

DATU POSITIBOAK BAINAN...

2019ko datuak baikorrak dira insta-
lazioen emendatzea erakusten baitute.
« Laborantzak gazteak erakartzen ditu
iparraldean eta proietuak anitzak dira
», dio Xabi Harluxet, ELBko gazte tal-
deko kideak. Hala ere ezin dela oso
pozik izan azpimarratzen du garaztar
laborari gazteak. « Ondoko bost urte-
etan, kasik laborarien %40ak erretreta-
ren adina ukanen du. Transmizioa ez
da biharko erronka  bainan bai gaur-
koa. Belaunaldien berritzea aurreikusi
behar da, lagundu behar da, instalat-
zen denaren eta ofizioa uzten duena-
ren beharrak zoin diren ongi aztertu
behar da, lekukoa ongi pasatzeko »,
uste du Xabi Harluxetek. Hainbat era-
kundek arlo hortan lan egiten dute,
batez ere Euskal Herriko Laborantza
Ganbara elkarteak.

Instalazio gehiago laborantxan 2019an

2018an baino gazte gehiago instalatu da laborantxan ipar Euskal Herrian jaz, duela zonbait egun
argitaratu diren datuen arabera. Hazkuntzan eta mendi aldean dira proietu gehienak.
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¿Cómo surge la idea?
Nosotros somos Vitaveris, una em-

presa que nos dedicamos a la elabora-
ción de biofertilizantes, además de
asesoría y formación sobre el tema.

En la asesoría solemos enseñar o
aconsejar como hacer uso de los resi-
duos de cada explotación, ya que en la
gran mayoría de los casos hablamos de
residuos aprovechables. O incluso
mirar en los alrededores de la explota-
ción los residuos que se puedan gene-
rar con beneficios para la agricultura.

Llevamos mucho tiempo haciendo
pruebas para elaborar biofertlizantes

con base de Queratina. La Queratina la
podemos encontrar en la lana, pluma,
pelo… y se trata de una proteína. Por
ejemplo la lana tiene un 85% o más de
queratina, que es proteína, y esa prote-
ína en la agricultura biológica es fuente
de nitrógeno. Tiene un 16% de nitró-
geno.

¿Hasta ahora qué se hacía con esa
lana?

El ayuntamiento de Baztan recoge la
lana y lo lleva a una empresa de ges-
tión de residuos. No deja de ser un
gasto sin beneficio, gasto de personal,

transporte y el gasto de la gestión del
residuo, la lana en nuestro caso. Ahora
mismo al ayuntamiento de Baztan le
está costando dinero. Estamos ha-
blando de ovejas lachas y la lana de
esta oveja no tiene valor textil, por lo
que se están gastando dinero en reco-
gerlo de los ganaderos, llevarlo a un
gestor de residuos que les cobrará tam-
bién. Ante esta realidad y teniendo en
cuenta que para nosotros es una opor-
tunidad de desarrollar productos más
tecnificados a partir de la lana decidi-
mos arrancar este proyecto.

«La industria se
aprovecha del
desconocimiento
de la gente. Hay
que buscar otras
maneras, y en esas
maneras es muy
importante el
conocimiento»

Jésus Ángel Eslava, es parte de Vitaveris, quienes, junto con el ayuntamiento de Baztan han diseñado
un proyecto para el aprovechamiento de la lana de oveja latxa como biofertilizante. Hemos tenido la
oportunidad de hablar con él sobre este proyecto y conocer mejor lo que la lana, que hasta el momento
se estaba considerando como residuo,  puede aportar a nuestra tierra.
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¿En qué consiste el proyecto?
La lana es un producto duro y cuesta

romperla, pero ya hemos descubierto
diferentes modos. Por lo que creemos
que sería muy bonito crear una página
web de acceso libre, que en eso consiste
la idea del proyecto, en la que se expli-
que para todo el mundo, una vez que
realicemos todos los análisis y pruebas,
para que así la gente pueda utilizar su
lana y explicar cómo dosificarla, como
utilizarla, las propiedades, concentra-
ciones, resultados de su aplicación…

No tiene sentido que un producto
aprovechable a estos niveles se con-
vierta en gasto de dinero, huella de car-
bono… para su eliminación. En los
tiempos que vivimos tenemos que
aprender a ser más autosuficientes y a
tener más conocimiento. Un caso para
ilustrar y poder comprender un poco

mejor cómo funciona la industria. Nos
ha pasado y nos hemos encontrado con
casos de gente a la que han vendido
producto para tratar el silo, gente  por
ejemplo que hace quesos, y  les han
vendido un producto que no deja de
ser suero deshidratado. La industria se
aprovecha del desconocimiento de la
gente. Hay que buscar otras maneras,
y en esas maneras es muy importante
el conocimiento. Yo hay una frase que
siempre repito en los cursos, es una
frase de San Agustín, Ama y haz lo que
quieras. Es una frase preciosa, pero hay
mucha gente que no está acertando,
porque aman sin conocimiento. Gente
que está en la agricultura agroecoló-
gica, que tienen una intención súper
buena y están amando la tierra, pero la
aman sin conocimiento. Por eso en este
proyecto apostamos por aportar ese co-

nocimiento para que haga más libre al
agricultor y al ganadero.

¿Quiénes formáis el equipo?
Estamos trabajando con Eduardo

González Pastor, que es un microbió-
logo que trabaja para el centro de astro-
biología asociado a la NASA, un crack
en su terreno además de ser una per-
sona maravillosa. Es la persona que
más sabe en el mundo de varias cosas,
y está involucrada en el proyecto, todo
un privilegio. Pero no es el único, tene-
mos unos cuantos expertos de este es-
tilo trabajando con nosotros.

¿Cuánto tiempo puede demorar hasta
tener resultados?

Si nos aceptan el proyecto, los resul-
tados creo que saldrían bastante
pronto. Para finales de año habrá ya

Jesus Angel Eslava mostrando un micelio de un hongo. Uno de los organismos que utilizarán para que se coma la lana
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mucha información disponible. Dentro
de la planificación del proyecto, tene-
mos estipulado terminar todo por
completo para finales del 2021, pero ya
te digo que para finales de este año ha-
bría información.

¿Cómo definirías el objetivo del pro-
yecto?

El objetivo del proyecto al final es
saber cómo se puede conseguir biofer-
tilizante partiendo de la lana de oveja
latxa y los beneficios que aportaría a la
tierra, y habilitar toda esa información
en una web pública, para que toda
aquella persona que quiera acceder a
ella pueda hacerlo. Vamos a desarro-
llar dos tipos de productos. Uno acce-
sible al ganadero/agricultor que
quisiera hacer el biofertlizante por su
cuenta. Es decir el conocimiento libre.
Que luego una persona no quiera uti-
lizar ese conocimiento para la elabora-
ción propia y prefiere comprar el
biofertilizante, perfecto, nosotros tam-

bién elaboraremos y comercializare-
mos el producto finalizado. Al final es
como cuando vas a comer a un restau-
rante por mucho que sepas cocinar.  Y
por otra parte queremos generar un
conocimiento que es más técnico y más
complejo, que a un agricultor le queda
más lejos poder llevarlo a cabo, para
que nosotros podamos desarrollar
productos relacionados con todo esto.

¿En qué consistiría ese tecnicismo?
Esto pasa por ejemplo por seleccio-

nar microorganismos especiales, cosa
nada fácil, analizando los genomas y
escogiendo los más aptos para conse-
guir el efecto deseado. La lana es un
material que no se descompone muy
fácil, aguanta eternidades. Buscaremos
procesos físico químicos además de
biológicos para hacer todo este pro-
ceso aprovechando los recursos que
tienen los ganaderos y que no se están
aprovechando actualmente.

En lo referente de la elaboración del
biofertilizante por parte del gana-
dero, ¿planteáis alguna formación?

Depende como sea el producto que
desarrollemos y si necesita que nos-
otros preparemos una mini instalación
móvil para enseñar a los ganaderos y
agricultores el proceso, lo haremos.
Para nosotros es muy importante la di-
fusión del conocimiento. Es decir, el
proyecto es en Baztan, y que cambie-
mos Baztan está muy bien, pero no
queremos que sea solo para eso, sino
que cualquier persona de cualquier
rincón pueda acceder libremente al co-
nocimiento que adquiriremos en el
trascurso del proyecto. Queremos
cambiar el mundo.

Hablamos de oveja latxa, ¿se podría
realizar con otras ovejas?

Aunque el proyecto lo basemos en la
lana de oveja latxa no importa. Se po-
dría conseguir biofertilizantes de cual-
quier lana. Al final es lo mismo, como
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si alguien lo hace con plumas o con
pelo, sería muy parecido. Es el mismo
producto, la queratina, variaría tal vez
la cantidad de producto a utilizar.

Durante el proyecto, ¿va a ser el pro-
pio ayuntamiento quien siga reco-
giendo la lana?

Si en principio sí. Después, ya si los
ganaderos y agricultores quieren ela-
borar su propio biofertilizante, utiliza-
rán la lana que necesiten, y lo que
sobre o lo que no vayan a utilizar ellos,
lo recogeríamos nosotros para la elabo-
ración de biofertilizantes mas técnicos.
Así evitaríamos un gasto, tanto para el
ayuntamiento como para nosotros.

¿Por qué Baztan?
El ayuntamiento de Baztan es un

sitio idóneo para este tipo de proyec-
tos. Es gente muy involucrada y a
favor de hacer este tipo de cosas. Están
por la labor y de hecho llevan haciendo
bastantes proyectos de temas me-
dioambientales, de fomentar el primer
sector agroecológico... Es un sitio idó-
neo para comenzar este proyecto y que
luego se pueda exportar a cualquier
sitio.

¿Cómo será el producto final?
Vamos a sacar un producto nitroge-

nado, no una barbaridad pero tendrá
nitrógeno además de muchas otras
cosas. Tendrá muchos micro nutrien-
tes, y esto es interesante para todos los
cultivos, lo que variará serán las canti-
dades. Una de las cosas que si vamos a
hacer es ver o analizar la carga mineral,
vitamínica y proteica de la fruta, hor-
taliza o cultivo donde se utilice, y ver
cómo cambian los valores a raíz de la
aplicación de este biofertilizante. Y por
otro lado, para mi muy importante, ver
como se modifica la microbiología de
los suelos.

¿Por qué?
Actualmente la certificación ecoló-

gica y la aplicación de biofertilizantes
bajo mi punto de vista es bastante erró-
nea. Esos criterios nunca se basan en
cómo afecta a la actividad biológica de
la tierra, es decir, no te cogen un pro-
ducto lo aplican en el suelo y te dicen
si ha mantenido o mejorado la activi-
dad biológica de éste. Desde mi punto
de vista, si mejora esa actividad vale
como certificado ecológico porque en
la naturaleza las plantas se alimentan
gracias a esa actividad biológica del
suelo.  Nosotros sí que vamos a olvi-
darnos de sellos y vamos a analizar
estas consecuencias de la aplicación del
biofertilizante. Y si vemos que no va a
mejor, realizaremos los cambios nece-
sarios en el producto para que mejore
dicha actividad.

¿Cuál es la característica que deben
tener estos biofertilizantes?

Un bosque es el sitio donde más bio-
fertilizantes se producen, y estos son
gratis. Y este sistema es una espiral, no
un círculo cerrado, cada vez habrá más
calidad de suelos, arboles más gran-
des.... Y esto es lo que buscamos nos-
otros, acercarnos a la forma de
funcionar de un bosque y la caracterís-
tica principal que tienen que tener
estos productos es que acerquen el
suelo de cultivo más a lo que es un bos-
que.

¿Cómo aterrizaste en este mundo?
Yo estoy en este mundo por casuali-

dad. Yo vengo del mundo del deporte,
investigación médica desde el mundo
del deporte, y tenía mi carrera profe-
sional dirigida y establecida en eso. Me
enamore sin saber por qué de la tierra.
Actualmente no trabajo pensando en el
dinero, trabajo pensando en cómo cam-
biar las cosas. El dinero es una conse-
cuencia casi siempre cuando haces las
cosas pensando así. El mundo está en
un momento crítico y debemos cam-
biar las cosas. Y ya no solamente deben
hacerse iniciativas de este estilo, sino

que estas iniciativas tienen que conta-
giar, y tiene que hacer ver a la gente la
necesidad de ser más autosuficientes.
No sé, a mi este proyecto me encanta
porque me va a aportar un conoci-
miento, no es algo que vaya a hacer
cambiar de coche, ni lo necesito, sino
que me aportará sabiduría y una alter-
nativa a la lana.

Yo estudié IVEF, y luego hice estu-
dios de medicina deportiva. He traba-
jado sobre todo en investigaciones
médicas relacionadas siempre con el
deporte. Y un buen día, no sé qué pasó,
y empecé a sentir la llamada de la tie-
rra. Hablé con mis socios, y deje mis
proyectos sobre medicina deportiva.
No puedes coger nada nuevo si tienes
las manos llenas, yo tenía las manos
profesionales ocupadas y decidí va-
ciarlas para engancharme a lo que hoy
en día es mi pasión. Disfruto lo que
hago, y a base de estudiar muchísimo
están saliendo los proyectos también,
así que muy contento de la decisión
que tomé en su día. He conseguido que
mi trabajo sea mi ocio.

Vitaveris también podríamos decir
que fue el resultado de una casualidad,
aunque no crea en ellas. Empezamos
interesados en esto, al principio dando
cursos, viajamos a México también
para ver otras realidades y formas de
trabajo. Empezamos enseñando a la
gente a hacer sus propios biofertilizan-
tes. Así nos encontramos con gente a la
que le parecía muy interesante aplicar
biofertilizantes, pero no querían tener
que elaborarlo ellos mismos. Al princi-
pio me parecía hasta mal vender el
producto elaborado, sentía como que
me aprovechaba. Pero realmente es to-
talmente valido ofrecer este servicio a
las personas, ya que no actuamos como
una industria, facilitamos los saberes
primero para que cualquier persona lo
pueda elaborar, y si ya deciden que por
"x" motivos prefieren comprarlo, se lo
facilitamos.

nekazaritza iraunkorra · 15
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«Cubrimos una laguna formativa, creo
que podremos dar un servicio al sector pri-
mario importante y por último podemos
ser ejemplo o escaparate para productores
que se animen a hacer una instalación si-
milar»

Derioko nekazal eskola

¿Cómo surge la idea del proyecto?
Verónica: Este proyecto se viene ges-

tando desde hace unos años y es el resul-
tado de analizar informaciones y
necesidades que se nos transmiten desde
diferentes agentes. Por un lado, en la Es-
cuela tenemos conocimiento de las nece-
sidades y posibilidades de nuestros
baserritarras ya que llevamos impartiendo
formación agraria desde 1985. Además,
desde Lanbide, debido a que se nos soli-
citó hace 5 años que cubriéramos su oferta
formativa en la familia de industrias ali-
mentarias, optamos por homologarnos
para impartir formación en el área de
“conservas vegetales”. Por último, como
escuela de FP Agraria pensamos que sería
muy interesante ampliar nuestra oferta
formativa al siguiente eslabón de la ca-
dena y, además de seguir formando en la
producción agraria, hacerlo también en la
primera transformación.

¿Qué os impulsó a seguir adelante?
Verónica: Este proyecto lo veíamos in-

teresante por muchas razones. Por un
lado, el baserritarra puede obtener un
valor añadido a su producto si realiza una
transformación de parte del mismo.  Esto
también le supone una ventaja ya que,
además puede disponer de mayor flexibi-

lidad y salidas a su producción. Por otro
lado, y desde el punto de vista de la for-
mación, existe un hueco en CAPV que
desde la escuela lo vimos como una opor-
tunidad y nos hizo decidirnos a comenzar
a trabajar en la familia de industrias ali-
mentarias. Nosotros llevamos muchos
años formando en horticultura, fruticul-
tura, agricultura ecológica…desde el
punto de vista productivo. Este proyecto,
con la construcción del obrador de conser-
vas vegetales nos permitía  disponer de
una infraestructura para poder abordar la
primera transformación.

¿Cuánto tiempo llevó desde la creación
de la idea a poder hacer uso del obrador
de conservas?
Julene: El inicio del proyecto de cons-

trucción del obrador se podría establecer
en 2017. El curso académico 17/18 se in-
virtió en realizar un proyecto justificativo
de la idea, y mi tarea fue presentarlo en
una convocatoria de proyectos de centro
en Tknika (centro de la Viceconsejería de
FP cuyo eje fundamental es la investiga-
ción y la innovación aplicada). Dicho pro-
yecto fue aprobado y este primer año
conseguimos además del respaldo de di-
ferentes entidades y agentes, la partida
presupuestaria y la liberación de un do-

cente para seguir llevándolo a cabo. En
este caso la liberada para trabajar en el
proyecto fui yo.
Verónica: En una reunión con el Direc-

tor de Tecnología y Aprendizajes Avanza-
dos de la Viceconsejería de FP y con
Tknika planteamos un esbozo de este pro-
yecto y como vimos que tenía una acogida
muy buena desarrollamos la idea y de esta
manera se nos concedió un proyecto
donde se incluye la construcción del obra-
dor. 

¿Y el segundo curso escolar?
Julene:El curso académico18/19 dispo-

nemos ya de la dotación presupuestaria y
lo dedicamos a todo lo relacionado con la
construcción del obrador de conservas.
Esto conlleva no solo la propia obra, sino
todo lo relacionado con las licencias de
obra, el diseño, la búsqueda y compra de
equipamiento...
Verónica:Durante este curso visitamos

otros obradores para coger ideas y poder
acercarnos más a la realidad de las necesi-
dades en un equipamiento de estas carac-
terísticas. También mantuvimos
reuniones con Salud Pública para cumplir
rigurosamente las normas de una instala-
ción de este tipo. Yo suelo decir que este
proyecto es tanto agroalimentario como

En la escuela agraria de Derio han habilitado un obrador de conservas dentro de su proyecto
formativo. Para conocer más sobre este proyecto hemos hablado con Verónica Arrieta Picó, directora
del centro, y Julene Urrutikoetxea Robledo, profesora encargada del proyecto.
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un proyecto de ingeniería ya que partimos
de cero y montamos toda la infraestruc-
tura. Y por ello, aprovecho para destacar
la valiosa labor de Julene en su doble fa-
ceta de ingeniera y agrónoma.

¿Qué os impulsó para optar por un obra-
dor de conservas vegetales y frutales?
Julene: Teníamos claro que la apuesta

iba hacia la transformación de vegetales.
Por una parte para ligar o aunar con lo que
ya teníamos en la formación que imparti-
mos en el centro, y por otra parte, yo
vengo del departamento de agroecología
y el contacto con los productores de la
zona también nos hacía ver cuáles eran las
necesidades reales del sector. Después de
analizar con ellos que tipo de produccio-
nes tenían y que tipo de productos eran
con los que se quedaban con menos mar-
gen de maniobra o que les supone más ex-
cedentes decidimos las líneas que debería
llevar el obrador.

¿Cuál consideráis que fue el reto más
grande en esta etapa del proyecto?
Julene: Posiblemente el de dimensionar

bien el obrador. Esto quiere decir adap-
tarlo a la producción y a la industria ali-
mentaria que conocemos en Bizkaia. Para

resolver esta cuestión me hice la siguiente
pregunta, ¿Qué tipo de caminos podría re-
correr una verdura o una fruta para venta
en canales cortos basándonos en los tipos
de explotaciones que tenemos actual-
mente en la zona? Y de la respuesta a esta
pregunta se podría indicar que salió la
esencia del obrador. También, por su-
puesto, dar solución al tipo de capacita-
ción formativa a la que nos dirigíamos y
poder en un futuro ofrecer un ciclo de
grado medio de elaboración de alimentos
que hasta el día no se ofrece en la CAPV.
Verónica: Para nosotros, es decir para la

escuela agraria, suponía un reto y una
oportunidad muy buena. Cubrimos una
laguna formativa, creo que podremos dar
un servicio al sector primario importante
y por último podemos ser ejemplo o esca-
parate para productores que se animen a
hacer una instalación similar.

¿Cómo definirías el obrador que se ha
construido?
Julene:El obrador que se ha construido

es un ejemplo de una mini-industria agro-
alimentaria, pero con un enfoque de aula.
Esto significa que las dimensiones y los
equipamientos van dirigidos a una explo-
tación pequeña y a la vez a cubrir con los

requerimientos para la impartición de for-
mación.
Verónica: Creo que una de sus mayores

bondades es que es una instalación muy
flexible. Cumple la normativa de aula,
cumple la normativa para la obtención del
registro sanitario… El obrador en el fondo
es un aula para la impartición de forma-
ción profesional y como tal tiene que cum-
plir unos requerimientos de espacio según
el número de alumnos. Con respecto al re-
gistro sanitario, aunque no lo necesitamos
ya que somos centro formativo y no una
industria al uso, consideramos imprescin-
dible el cumplir la normativa que se soli-
cita ya que debemos ser ejemplo para el
alumnado que se forme en esta instala-
ción.

¿Con qué fin realizáis tanto el proyecto
como su edificación?
Julene: Nuestro objetivo es que el alum-

nado aprenda a producir y a transformar
y ser un espejo para poder llevar a cabo di-
ferentes tipos de negocio. Pretendemos
formar no solo sobre el clásico obrador al
que estamos acostumbrados para hacer
mermeladas o conservas, sino también
pretendemos cubrir otras líneas que cada
vez son más demandadas. Nosotras, al fin

elkarrizketa
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Derioko nekazal eskola

y al cabo, estamos interesadas en apoyar
la incorporación al primer sector, y cree-
mos que este tipo de obradores pueden
abrir caminos nuevos a las verduras o fru-
tas que se producen.  Además estoy traba-
jando en un proyecto de economía circular
junto con las escuelas de hostelería de Biz-
kaia y entre todos hemos podido que exis-
ten carencias en la unión de los diferentes
eslabones de la cadena agroalimentaria.
Como consecuencia de todo lo anterior, en
la instalación que, al principio iba a ser
simplemente un obrador de conservas,
hemos añadido una línea de procesos re-
lacionada con cocina, 4º y 5º gama por
ejemplo. De esta manera también podría-
mos crear tanto productos cocinados
como alimentos saludables para incluir
por ejemplo en comedores escolares.

¿Cuáles son las características del obra-
dor?
Julene: El obrador al fin y al cabo es un

espacio de 120m2 que lleva dos líneas de
producción. Una es la de bebidas, zumos
y derivados, que es el espacio más pe-
queño. Luego, en la otra línea es donde se
pueden hacer varias  gamas de producto:
conservas, congelados, la cuarta gama,
que son los productos pelados, cortados,
limpios y empaquetados pero sin trata-
miento térmico y la 5 gama ya serían los
cocinados.

Junto con este proyecto o dentro del
mismo también habéis diseñado un pro-
yecto de residuo 0...
Julene: Si. Lo estamos trabajando tanto

dentro del proyecto de economía circular
en el que estoy participando como a nivel
de la propia escuela. Queremos convertir
el centro en un ejemplo de producción de
economía circular y sostenible. Por una
parte, podemos suministrar producto al
comedor del centro tanto con la produc-
ción de nuestras parcelas como del obra-
dor. Por otra, tenemos los restos de la
producción hortícola de estas parcelas,
restos de podas, restos de siega, restos del

comedor y obrador, etc. Con todos estos
residuos y con la ayuda de un digestor de
materia orgánica que pensamos instalar
queremos obtener un compost para luego
revertir a nuestras parcelas de manera que
cerremos el ciclo con un objetivo de resi-
duo 0. 

¿La formación reglada ya la habéis
puesto en marcha?
Julene: No todavía no. Bueno, con el

alumnado de agroecología y paisajismo y
medio natural ya hemos hecho algunas
prácticas en el obrador, tanto de elabora-
ción de zumos como de diferentes conser-
vas vegetales.
Verónica: Con Lanbide ya hemos im-

partido tres certificados de profesionali-
dad de conservas vegetales. En formación
reglada nuestro objetivo es empezar con
una oferta parcial el próximo curso.
Julene:Hicimos un curso lanzadera con

productores y exalumnos interesados. Ac-
tualmente estamos viendo cuál sería la
fórmula para realizar píldoras formativas
sobre instalaciones, requisitos higiénicos y
diferentes líneas de productos dirigidas a
quien esté pensando en comenzar o quiera

ver lo que necesita para ser un local con
permiso sanitario…

¿Las instalaciones solo serán para forma-
ción?
Julene: En principio el objetivo priorita-

rio será siempre la formación, pero nos
gustaría que la escuela fuera también un
espacio donde se pudiesen, mediante pro-
yectos, hacer pruebas y trabajar en aspec-
tos tecnológicos, nuevos productos,
envases…, es decir una especie de labora-
torio de ideas.
Verónica: Ya hemos tenido llamadas

que nos preguntan si pueden utilizar
nuestras instalaciones para realizar sus
propias transformaciones y eso no es po-
sible.

Los alumnos que han tenido la oportuni-
dad de utilizar el obrador, ¿qué reacción
han tenido?
Julene: Están contentísimos. Para ellos

es genial poder transformar su producto
y ver las diferentes oportunidades con las
que cuentan. Además es algo nuevo que
se escapa de lo cotidiano y eso a todos nos
gusta.
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Como consecuencia de la san-
ción impuesta por la Comisión
Nacional de los Mercados y la

Competencia  (CNMC) el pasado 11 de
julio de 2019 a la Asociación de Empre-
sas Lácteas de Galicia, Corporación Ali-
mentaria Peñasanta, S.A., Central
Lechera de Galicia, S.L., Danone, S.A.,
Gremio de Industrias Lácteas de Cata-
luña, Grupo Lactalis Iberia, S.A., Nestlé
España, S.A., Calidad Pascual, S.A., Pu-
leva Food, S.L. y Senoble Ibérica, S.L.,
por constituir un cártel a través del cual
manipularon el mercado de leche cruda
de vaca, los ganaderos que han vendido
leche en algún momento desde el año
2000 en adelante, han sufrido un perjui-
cio económico que pueden reclamar.

Hay que diferenciar entre la sanción
que impuso la CNMC en su Resolución
(80’6 millones de euros en conjunto) que
será recaudada, en su caso, por el Estado
español y la posibilidad de articular una
demanda para reclamar una compensa-
ción por los daños causados (cuestión
que la mayoría de afectados/as por el
cártel no conocen).

Esta demanda debe ser individual, no
es necesario ser un ganadera/o en activo
para ser demandante. Es posible que
haya gente que estuviera entregando
leche durante los años 2000-2013 y ya no
lo esté (porque haya cerrado la explota-
ción, porque ahora la lleve otra persona,
etc.). Cualquier persona que estuviera
entregando leche durante esos años

puede proceder a reclamar. Para poder
ser demandante, no es necesario que se
estuviera entregando leche durante esos
años a una de las 8 industrias condena-
das por la Resolución de la CNMC. A
pesar de esto, la demanda irá dirigida
únicamente a las 8 empresas que compu-
sieron el cártel (ni a cooperativas no
transformadoras ni a otras empresas – o
cooperativas transformadoras – que no
estén señaladas en la Resolución), ya que
estas 8 empresas fueron las responsables,
desde un punto de vista jurídico, de que
el precio de la leche fluctuara a la baja
durante aquellos años. Para más infor-
mación sobre esta cuestión llamar al
946232730 o al 636451570 (Alberto).

Reclamación de indemnizaciones
económicas provocadas por el cártel de
la leche
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COAG

El sector agrario está
protagonizando en las
últimas semanas im-

portantes movilizaciones en
todo el estado. Con el lema
común de defender el futuro de
la agricultura y la ganadería, las
protestas agrarias denuncian la
situación de precariedad que
vive el sector, y reclaman precios
justos y un marco legal que pro-
teja a la parte más vulnerable de
la cadena alimentaria. En Euskal
Herria también nos hemos su-
mado a estas protestas y movili-
zaciones, así en Iruñea el 19 de
febrero salieron a la calle y en
Bizkaia el 28 de febrero.

PRECIOS JUSTOS
Una de las principales consig-

nas de las protestas son unos
precios justos para el campo.
Desde el sector señalan que los
precios en origen que se pagan
al productor, se mantienen en
niveles de hace décadas. La pa-
tata, por ejemplo, en 1993 se pa-
gaba de media a 22 céntimos el
kilo y en 2018 su precio medio
estaba en los 11 céntimos. Sin
embargo, los costes de produc-
ción no han parado de aumen-
tar. 

Se reclaman unos precios jus-
tos que cubran los costes de pro-
ducción y aseguren una mínima
rentabilidad de las explotacio-
nes. 

A modo de ejemplo, sólo en el
sector lácteo, desaparecieron
más de 700 granjas familiares en
2019, dos granjas familiares cada
día. Sin embargo la producción
aumentó, evidenciando una

mayor concentración en gran-
des explotaciones intensivas. El
precio en origen de la leche en el
estado es más bajo que la media
europea, y también inferior al de
otros países productores que ex-
portan, como Francia, Holanda
o Alemania. 

Las pequeñas producciones
familiares agrícolas y ganaderas
son claves para fijar población
en el medio rural y frenar el des-
poblamiento. Sabemos que en
pequeñas explotaciones hay
más biodiversidad y su impacto
medioambiental es mucho
menor. Los pastos son impor-
tantes sumideros de carbono y
la ganadería extensiva favorece
la conservación de bosques y
dehesas, y mejora la calidad del
suelo y la propagación de las se-
millas. 

Así, además del drama demo-
gráfico y personal que implica el
cierre de una pequeña granja fa-
miliar, la intensificación agrícola
y ganadera conlleva una mayor
pérdida de biodiversidad, y un
mayor impacto medioambien-
tal. 

COMPETENCIA DESLEAL
Naranjas de Chile o Sudáfrica,

miel de China, hortalizas de Ma-
rruecos… Las protestas agrarias
también ponen el foco en la ma-
siva entrada de productos pro-
venientes de países no
comunitarios, que están sujetos
a normas de producción menos
exigentes que las europeas. Y
que, además de tumbar los pre-
cios, suponen un engaño al con-
sumidor.

Fuentes de las organizaciones
agrarias explican que algunos
productos importados llevan fi-
tosanitarios que en la Unión Eu-
ropea no están permitidos.
Además, estos productos no
pasan por los continuos contro-
les que pasan los productores
nacionales, ni están sujetos a las
mismas exigencias medioam-
bientales o de calidad. Además,
las condiciones y derechos labo-
rales en estos países tampoco
cumplen con los estándares eu-
ropeos. Denuncian que estos
productos luego se etiquetan en
el estado, induciendo a error al
consumidor, y urge la necesidad
de imponer la obligatoriedad de
reconocer el origen de todos los
alimentos en su etiqueta. 

Otro de los reclamos del sector
agrario es un mayor equilibrio
en la cadena agroalimentaria ya
que, a día de hoy, agricultores y
ganaderos son la parte más vul-
nerable y que más presión sufre.

La transformación y la comer-
cialización de alimentos está do-
minada por multinacionales con
un gran poder para fijar los pre-
cios, mientras que el productor
debe asumir una buena parte de

los riesgos sin apenas capacidad
para negociar precios y trasladar
el aumento de los costes de pro-
ducción que afronta. 

Las organizaciones del sector
señalan que hay un grave pro-
blema en la fijación de precios,
donde la industria procesadora,
dominada en buena parte por
multinacionales, fija los precios
de forma casi unilateral. 

Los datos analizados mues-
tran que el estado presenta uno
de los mayores desequilibrios en
la formación de precios de la
Unión Europea, donde la indus-
tria procesadora aumenta su
margen cuanto más fluctúan los
precios.  

Las organizaciones agrarias
piden medidas para fortalecer la
posición del productor, y acabar
con las situaciones de abuso de
la posición dominante de las
grandes multinacionales para
controlar el mercado y especular
con los alimentos. 

Asimismo reclaman que se
tomen medidas para favorecer
los canales cortos de comerciali-
zación, y facilitar la venta directa
de los productores al consumi-
dor.

Agricultores toman la calle



Unas semanas antes
de la publicación
de esta estrategia,

prevista por la Comisión
para finales de marzo, y tam-
bién antes de la validación
del Marco Financiero Pluria-
nual (MFF), ECVC declaró
alto y claro que: sin coheren-
cia entre las políticas agrí-
cola, alimentaria, comercial,
económica y de competencia
de la UE y el presupuesto, los
resultados de la estrategia De
la granja a la mesa seguirán
siendo muy limitados.

La ambición de la Comi-
sión en el Pacto Verde y la es-
trategia De la granja a la
mesa es admirable y ECVC
considera que esta prioridad
de política de la CE es una
oportunidad única para pro-
mover los sistemas alimenta-
rios y agrícolas que son
genuinamente más equita-
tiva, democrática y social-
mente sostenible, para
desarrollar la agroecología
campesina y una sociedad
más respetuosa de los dere-
chos humanos.

ECVC subraya que, para
poner en práctica la sobera-
nía y la seguridad alimenta-
ria de las poblaciones

europeas de forma más cer-
cana a los territorios, es indis-
pensable:

Desarrollar la relación
entre consumidores y pro-
ductores;

Recuperar la capacidad po-
lítica de la organización y re-
gulación del mercado, en
torno a productos saludables
y de buena calidad;

Tener la decisión política
de garantizar a los agriculto-
res unos ingresos decentes y
estables y participar eficaz-
mente en una transición
agroecológica.

Durante esta transición, el
desarrollo de la digitaliza-
ción puede ser un instru-
mento útil, pero hay que
destacar su elevado coste, la
gran demanda de energía
y de metal no renovable, y
el impacto negativo que
esto tendría en el empleo.

El objetivo de la Comi-
sión de lograr una Europa
climáticamente neutra
para 2050 supondrá, nece-
sariamente, el desarrollo
de muchas explotaciones
agrícolas resistentes y en-
raizadas en el territorio.
Esto se tendrá que llevar a

cabo a través de la mejora de
la posición de los agriculto-
res en la cadena de suminis-
tro de alimentos, el respeto
de los derechos de los agri-
cultores y la prestación de
más apoyo a los jóvenes que
deseen participar en la agri-
cultura, en particular facili-
tando el acceso a la tierra en
virtud de una Directiva euro-
pea sobre la tierra.

El Pacto Verde promete un
cambio sistemático que no
dejará a nadie atrás. Para que
esta estrategia sea verdadera-
mente eficaz, requeriría, en
particular, una reforma total
de la PAC, una revisión de
los acuerdos de libre comer-
cio y la aplicación de medi-
das de regulación del
mercado. ECVC pide a la Co-

misión que su compromiso
esté a la altura de sus ambi-
ciones en las diversas esferas
normativas, y que escuche
las voces de los campesinos y
pequeños y medianos agri-
cultores, hasta ahora des-
atendidos, porque estos
tienen los conocimientos, la
experiencia y la capacidad
para volver a alimentar al
planeta de forma sana y sos-
tenible.

Contactos
José Miguel Pacheco (Co-

mité de Coordinación de
ECVC): +351 968 721 995 –
PT, ES

Antonio Onorati (ECVC
Grupo PAC): +39 3408 2194
56 – IT, FR, EN

Oficina de ECVC: +00 32
22173112

Ecvc

Sin campesinxs, el éxito de la estrategia
De la granja a la mesa está
comprometido
La Coordinadora Europea Via Campesina presentó el 19 de febrero sus principales demandas en
relación con la estrategia De la granja a la mesa, durante su reunión con la Comisión Europea
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La via campesina

El pasado 29 de enero
de 2020, en el Comité
de Seguridad Alimen-

taria Mundial (CSA) en Roma,
se celebró una reunión oficial
para debatir y negociar las Di-
rectrices Voluntarias sobre los
sistemas alimentarios y la nu-
trición. A la reunión asistieron
principalmente los gobiernos,
con la participación de organis-
mos de las Naciones Unidas
(FAO, FIDA, OMS, ACNUDH
y muchos otros), así como mo-
vimientos sociales, organiza-
ciones de la sociedad civil y
otros agentes.

Este proceso de negociación
de nuevas directrices para las
políticas públicas debe ofrecer
soluciones sobre cómo trans-
formar el actual sistema ali-
mentario que ha creado el
hambre y todas las formas de
malnutrición, a fin de propor-
cionar una alimentación nutri-
tiva para todos. Este tema es de
interés para la FAO y el CSA

desde hace muchos años. En el
marco del CSA, el proceso de
elaboración de las directrices
comenzó oficialmente con la
publicación de un informe del
Grupo de Expertos de alto
nivel en 2017. Le siguió la pri-
mera reunión abierta en enero
de 2019. Este año, las sesiones
de negociación se acelerarán y
culminarán en julio.

La Vía Campesina participa
activamente en el proceso, a
través del mecanismo de la so-
ciedad civil, y basa su contribu-
ción en un proceso colectivo
interno y también con diversas
organizaciones aliadas.

Los principales argumentos
de LVC en este proceso son los
siguientes:

a) Es esencial centrarse en las
personas marginadas, lo que
debe incluir a los pequeñ@s
agricultor@s, l@s campesin@s,
los pueblos indígenas, l@s pes-
cador@s, l@s pastor@s, l@s tra-
bajador@s de la alimentación y

la agricultura y l@s sin tierra; en
este sentido, un enfoque de
múltiples interesados no debe
privar a las personas afectadas
por el hambre y la malnutri-
ción de su lugar central en los
sistemas alimentarios;

b) Seguir el enfoque de los
derechos humanos; la Declara-
ción de las Naciones Unidas
sobre los derechos de l@s cam-
pesin@s y otras personas que
trabajan en zonas rurales (UN-
DROP) es un instrumento cru-
cial que debe informar el
debate sobre los sistemas ali-
mentarios y la nutrición; en ge-
neral, la base de los derechos
humanos y su relación con los
sistemas alimentarios y la nu-
trición debe reafirmarse y des-
cribirse claramente como un
compromiso de las nuevas di-
rectrices;

c) El enfoque sistémico, el
cuál explora las interconexio-
nes entre la ecología, la alimen-
tación y la salud humana, es

fundamental;
d) En cuanto a la gober-

nanza, se deben asignar a los
gobiernos funciones y respon-
sabilidades claras y firmes en la
utilización y aplicación de las
directrices;

e) Las nuevas tecnologías son
muy problemáticas y deben
evitarse (como el enriqueci-
miento – bio/micro, las carnes
cultivadas en laboratorio y la
edición artificial de genes); a
menudo implican patentes y la
propiedad de datos que van en
contra de los derechos de l@s
campesin@s y el derecho a la
alimentación;

f) Las causas fundamentales
del hambre y la malnutrición
deben exponerse claramente:
las prácticas comerciales capi-
talistas mundiales, la concen-
tración de los mercados, el
dumping, los embargos, la fi-
nanciarización del mercado ali-
mentario, los subsidios
públicos desproporcionados

para la produc-
ción industrial
y/o alimenta-
ria y la falta de
apoyo a la pro-
ducción ali-
m e n t a r i a
agroecológica
en pequeña es-
cala;

g) Es necesa-
rio distinguir

Negociación de Directrices Voluntarias
sobre Sistemas Alimentarios y Nutrición
en Roma: aportes de La Vía Campesina
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claramente entre los modelos
de producción – entre el mo-
delo industrial y el modelo
campesino agroecológico a pe-
queña escala – porque uno es el
problema y el otro la solución;
en general, las soluciones pre-
sentadas están orientadas al
mercado en vez de basarse en
los derechos humanos; el docu-
mento no reconoce este pro-
blema que ha generado la
malnutrición. Se debe reflejar
ampliamente la agroecología
en el documento como modelo
para asegurar la nutrición para
tod@s;

Sobre la base de estas consi-
deraciones, he aquí los puntos
más importantes planteados
por La Vía Campesina durante
el debate del 29 de enero:

“¿A quién servirá el futuro
sistema alimentario? La res-
puesta a esta pregunta deter-
minará las prioridades que se
destacarían en las directrices.

La gobernanza de los siste-
mas alimentarios debería ba-
sarse en los derechos humanos,
en particular en la Declaración
de las Naciones Unidas sobre
los derechos de l@s campe-
sin@s y otras personas que tra-
bajan en zonas rurales, los
derechos de los pueblos indíge-
nas y el derecho a la alimenta-
ción. Sin estas anclas, no se
puede reformar el sistema ali-
mentario actual para poner fin
al hambre y la malnutrición.

Los sistemas alimentarios no
pueden seguir siendo remode-
lados para servir al beneficio
privado, ni pueden ser remo-
delados centrándose única-
mente en la productividad. Los
sistemas alimentarios deben
servir al interés público. Para
ello es necesario establecer me-

didas de protección contra los
conflictos de intereses, como lo
han mencionado oradores an-
teriores. En esta sección se debe
establecer claramente la fun-
ción primordial del gobierno
como titular de la obligación de
aplicar las directrices.

Estamos alarmados por el
compromiso de este docu-
mento con el actual sistema ali-
mentario agroindustrial que
está fallando. Sigue confiando
en la tecnología y los mercados
para resolver la actual crisis de
hambre y malnutrición en el
mundo. Eso no es aceptable. El
mundo debe pasar a la agroe-
cología, con un sistema alimen-
tario que sea ecológicamente
diverso, saludable, producido
localmente y culturalmente
apropiado.

A fin de avanzar hacia un sis-
tema alimentario sostenible
que asegure la nutrición y
ponga fin al hambre, las direc-
trices deben identificar concre-
tamente las causas de la falta de
acceso a dietas sostenibles.
Entre éstas figuran los bajos sa-
larios, el acceso a los recursos
naturales, la falta de protección
social, la financiarización de la
agricultura, las prácticas co-
merciales mundiales y los des-
equilibrios de género.

Los conocimientos sobre la
nutrición centrados en la po-
blación pueden existir sólo si
las comunidades no son sim-
ples receptoras finales de la in-
formación, y también si son los
participantes en el proceso
como fuente de conocimientos
sobre la nutrición. Las personas
tienen el derecho de determi-
nar su propio sistema alimen-
tario, el derecho de participar
en los procesos de toma de de-

cisiones sobre la política ali-
mentaria y agrícola. Todos
estos son elementos del dere-
cho a la soberanía alimentaria,
la cual es reconocida por mu-
chos países e instrumentos in-
ternacionales.

Si bien en general estamos
satisfechos con la inclusión de
una sección separada sobre la
mujer en el documento, es ne-
cesario seguir desarrollando la
perspectiva transversal de los
derechos de la mujer. También
faltan elementos tales como las
relaciones de poder y la violen-
cia de género que están en la
raíz de la malnutrición, así
como medidas para la transfor-
mación de las relaciones de gé-
nero, la cual es una necesidad
fundamental.

El punto clave en este caso es
la necesidad de incluir salva-
guardias para garantizar que
los efectos de la ayuda huma-
nitaria no afecten a la población
local y los productores de ali-
mentos en pequeña escala –
por ejemplo, que nunca se uti-
lice el suministro de alimentos
y agua para socavar la resilien-
cia, la cultura y, en última ins-
tancia, los derechos humanos
de las comunidades locales, es-
pecialmente en situaciones de
guerra y ocupación. También
quisiéramos recordar que en el
párrafo 16.1 de las Directrices
sobre el derecho a la alimenta-
ción se acuerda que nunca se
puede utilizar los alimentos
como medio de presión política
y económica.

Además, apoyamos las mu-
chas voces que piden la inclu-
sión de referencias al Decenio
de las Naciones Unidas para la
Agricultura Familiar.

Creemos que los Estados

deben promover modelos de
producción sostenible que ten-
gan la capacidad de transfor-
mar las desigualdades,
injusticias y externalidades ge-
neradas en los actuales siste-
mas agroalimentarios. Por lo
tanto, deben reforzarse los vín-
culos con la agroecología.

En el marco del enfoque
agroecológico, l@s produc-
tor@s, l@s campesin@s y los
pueblos indígenas han des-
arrollado tecnologías adapta-
das a sus territorios,
trascendiendo el nivel de pro-
ducción primaria y generando
una serie de innovaciones. Es
esencial que en el presente do-
cumento, se reconozca la con-
tribución de los pequeños
productores al sistema alimen-
tario, quienes están proporcio-
nando alimentos nutritivos,
asequibles y culturalmente
apropiados.

Por último, nos hacemos eco
de las preocupaciones de algu-
nos participantes con respecto
a la biofortificación, ya que se-
guimos pensando que no tiene
cabida en este documento. El
principio de precaución y los
derechos humanos deben pre-
valecer cuando se trata de tec-
nologías que incluyen patentes
y riesgos insuficientemente
evaluados. Si construimos un
sistema alimentario verdadera-
mente sostenible, la biofortifi-
cación no es necesaria”.

La delegación de La Vía
Campesina estuvo integrada
por organizaciones miembros
como Eco Rurales del Ruma-
nia, la Unión Nacional de Agri-
cultores/Ganaderos de
Canadá y Pakistan.

laguntzen du: 
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Coimbra

Los participantes, que se reu-
nieron en Coimbra los días 28
y 29 de enero de 2020 en la

Mesa Redonda de Políticas de BOND
sobre Agricultura Familiar y Acceso al
Mercado, declaran que:

En vista de los efectos devastadores
de los acuerdos de "libre comercio", la
actual PAC y el funcionamiento actual
de la UE en la vida de las explotaciones
agrícolas familiares en toda Europa,

Reconociendo las implicaciones que
tienen sobre:

- Precios al productor insosteni-
blemente bajos (por ejemplo, en 2020

18 cts por kg de melocotones en Es-
paña, etc.);

- Distorsión de la competencia
(dumping social, fiscal y ambiental);

- Colapso de ingresos (el ingreso
medio de los agricultores es 50% más
bajo que el salario medio en otros sec-
tores y, por ejemplo, en Francia, uno de
cada tres agricultores gana menos de
300 € por mes);

- Pérdida de empleo;
- El abandono de las granjas

(por ejemplo, solo en el sector de la
leche alcanza el 50% en la UE desde
2005);

- Desagregación del tejido so-
cial;

- D e -
s e r t i f i c a -
c i ó n
humana de
los territo-
rios rura-
les;

Recono-
ciendo las
devastado-
ras conse-
c u e n c i a s
para la ri-

queza y el orgullo únicos de Europa en
términos de diversidad, calidad y be-
lleza de sus tradiciones culinarios y
paisajes;

Testimoniando que todo un sector de
la población europea vital para su eco-
nomía está desapareciendo;

Observando la tendencia de "uberi-
zación" de los patrones de trabajo con
mayor precariedad (por ejemplo, con-
diciones de trabajo para los trabajado-
res agrícolas temporeros en muchos
países);

Proponen una lista de recomendacio-
nes que incluya, entre otras, las si-
guientes:

- Difundir y explicar los textos
relevantes (mercados, comercio, com-
petencia, ... reglas) que tienen implica-
ciones para el sector agrícola;

- Cambiar las normas de la UE
sobre contratación pública (por ejem-
plo, establecer un mínimo del 30% su-
ministrado localmente por las
explotaciones agrícolas familiares);

- Establecer precios mínimos ga-

Declaración de Coimbra
La Agricultura Familiar europea
necesita una acción colectiva

para mejorar su acceso a los mercados
agrícolas y alimentarios

En el marco del proyecto europeo BOND el grupo de trabajo de mercados de la coordinadora europea
de La Vía Campesina celebraron un encuentro en la localidad portuguesa de Coimbra a finales del mes
de enero. Entre otros temas trataron el impacto de los tratados de libre comercio en el sector, las leyes
de competencia a nivel europeo y la estrategia de la granja a la mesa, anunciada por la Comisión
europea recientemente. A continuación os presentamos la declaración conjunta de este encuentro.
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rantizados basados en costos de pro-
ducción sostenibles (incluida la mano
de obra);

- Tasar productos agrícolas pro-
cedentes de países no pertenecientes a
la UE a precios inferiores a estos pre-
cios mínimos;

- Armonizar la legislación social
de la UE a un nivel superior;

- Reformar la directiva sobre
“trabajadores desplazados” que hoy
permite a las empresas contratar traba-
jadores con costos sociales del país de
origen;

- Establecer un impuesto de ki-
lómetro para favorecer los productos
locales;

- Imponer transparência en la
margen de benefício a través de las ca-
denas alimentarias;

- Adoptar una ley antimonopo-
lio para evitar la concentración al nível
superior del mercado;

- Asegurar que la PAC no esté

subordinada a la ley de competencia de
la UE, de acuerdo con el artículo 42 del
Tratado de la UE; 

- Regular los fondos de inver-
sión en la producción agrícola, empe-
zando por evitar que se beneficien de
las ayudas públicas.

Adicionalmente, dando testimonio
de que la proliferación cada vez mayor
de acuerdos comerciales bilaterales
conduce a la desaparición de los distin-
tos territorios de Europa, que son la
base misma de sus economías y ecolo-
gías dinámicas locales;

Y, consciente de la urgencia de res-
ponder a los apremiantes desafíos del
cambio climático,

Propone crear un Grupo de Trabajo
sobre Acceso al Mercado para explota-
ciones agrícolas familiares a nivel eu-
ropeo, con el objetivo específico de

proporcionar una política agrícola que
favorezca un sector agrícola más soste-
nible, más saludable y más justo para
Europa.

Este grupo contribuirá en particular
a:

1. Sistemas de alerta temprana y
respuesta rápida para reaccionar a los
acuerdos comerciales existentes y nue-
vos que se están desarrollando, para
mitigar sus riesgos para los medios de
vida de los agricultores;

2. Propuestas de política agrícola
y comercial que impactan positiva-
mente en los territorios rurales;

3. Investigación para recopilar
evidencias y datos sobre los impactos
del mercado y comercio actuales en la
agricultura europea;

4. Difusión sobre temas relacio-
nados con el mercado y el comercio a
la comunidad en general.
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Afinales de 2019 COAG pu-
blicaba un informe en el
que se alertaba del paula-

tino cambio de modelo productivo
que, de manera lenta pero firme, lleva
años produciéndose en algunos secto-
res agrícolas y ganaderos en el Estado
español. Entre estos sectores, señalá-
bamos el lácteo por algunos indicado-
res clave:

- Si en 1988 había registradas cerca
de 250.000 explotaciones de bovino de
leche, con una media de 7 animales
por explotación, en enero de 2019 el
número de explotaciones registrado
fue de tan solo 14.776 y la media de
vacas por explotación, en el
conjunto del Estado, de 57.

- Existen importantes dife-
rencias entre territorios. Mien-
tras Galicia o Asturias (zonas
tradicionalmente productoras
de leche) cuentan con medias
de 44 o 32 animales por explo-
tación, respectivamente, Na-
varra, Aragón, Murcia o
Valencia (zonas tradicional-
mente no productoras) conta-
ban con 163, 213, 243 y hasta
284 vacas por explotación en
el momento de redacción del
informe.

Llama la atención cómo el
proceso de reestructuración
identificado estaba siguiendo
una tendencia muy similar a
la seguida por el sector lácteo

en Estados Unidos hace algunos años.
Allí, mientras en 1997 la media del ta-
maño de las explotaciones lácteas era
de 19 vacas/explotación, en 2006 al-
canzó los 120 animales por explota-
ción y, en 2018, se situó en 251
animales por explotación

PREOCUPANTE AUSENCIA DE
DATOS

También resulta inquietante com-
probar que el USDA (Departamento
de Agricultura de los Estados Unidos)
publicó un interesante informe en el
año 2006 alertando de los cambios es-
tructurales que estaban producién-

dose en su sector lácteo pero que, du-
rante los años posteriores, se produ-
jera un silencio por parte de las
administraciones de aquel país en
torno a este asunto (eliminándose
toda información accesible al público
acerca del número de explotaciones
lácteas que seguían en activo, al
tiempo que disminuían, año tras año).
Únicamente se volvió a alertar del
cambio cuando éste ya estaba perfec-
tamente consolidado.

Resulta alarmante que, tras la elimi-
nación de las cuotas lácteas en 2015,
no se hayan actualizado los datos del
número de explotaciones lácteas por

¿Se está produciendo un cambio de
modelo en la producción de leche en la
Unión Europea?
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Estados miembros a nivel europeo.
Llevan sin actualizarse en EUROS-
TAT las estadísticas sobre el número
de explotaciones lácteas existentes
por Estado miembro desde el año
2016. Tampoco es fácil encontrar
esta misma información para
años anteriores a 2005. Esto re-
sulta muy llamativo, sobre todo si
tenemos en cuenta que la mayoría
del resto de estadísticas relacio-
nadas con el sector lácteo están
actualizadas en EUROSTAT hasta
el año 2018 y en el Milk Market
Observatory hasta el año 2019.

Si se analizan la situación a
nivel de Estados miembros nos
encontramos con lo siguiente:

• El número de explotaciones
lácteas ha caído en todos los Esta-
dos miembros de la UE (sin ex-
cepción) en mayor o menor
medida entre los años 2005 y
2016. Destaca, sobre todo, el des-
censo en el número de explotacio-
nes registrada en los países de la
zona Este de la Unión Europea. 

• El número de vacas por explota-
ción se ha incrementado en todos los
Estados miembros de la UE (también
sin excepción) en mayor o menor me-
dida entre los años 2005 y 2016. Los
países en los que se ha producido un
mayor proceso de intensificación en
las explotaciones (aumento del nú-
mero de vacas por explotación) son
prácticamente los mismos en los que
se ha producido una mayor caída en
el número de granjas lácteas: en
mayor medida en los países de la
zona Este de la UE.

• La producción de leche es la va-
riable que ha sufrido cambios más
significativos entre los años 2005 y
2018 en función del Estado miembro
en el que nos fijemos. Salvo en los

casos de España e Irlanda, se observa
una tendencia a concentrar la produc-
ción de leche a nivel de la UE, sobre
todo, en los países bálticos y de Cen-
troeuropa.

En Irlanda, al igual que está suce-
diendo en el estado español, la rees-
tructuración se está produciendo
dentro de sus propios territorios en
favor de zonas tradicionalmente no
productoras de leche. Tradicional-
mente la leche se ha producido en la
zona sur de Irlanda pero, desde que
se suprimieron las cuotas lácteas en
2015, la producción está concentrán-
dose en la zona media-este del país
(con un menor número de explotacio-
nes y menos tradición lechera en el
pasado). En dicha zona media-este las
explotaciones lácteas son de mayor
tamaño (tanto en tierras como en nú-
mero de animales) que las de la zona
sur.

ikerketa
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Este curso esta dirigido a personas que quieran comenzar un proceso de incorporación al sector agrario; personas que quieran
conocer mejor y acercarse a la realidad del sector; personas que quieran producir alimentos; personas que dispongan de
un terreno y no sepan muy bien que hacer en él; personas que quieran conocer y participar en redes locales, comarcales en

torno a dinámicas agroecológicas.

PROGRAMA
BLOQUE 1. MANEJO AGROECOLÓGICO DE LA TIERRA
Conceptos básicos sobre Agroecología. Diagnóstico y análisis de nuestra tierra. Fertilidad. Elaboración de compost y abonado de

la tierra. Preparación de semilleros y producción de nuestra propia planta. 
Manejo de la huerta y técnicas de cultivo Preparación de la tierra. Maquinaria. Planificación y diseño de la huerta. Plantación.

Marcos y sistemas de plantación. Asociaciones. Rotaciones. Prevención de enfermedades. Tratamientos. Lucha biológica
BLOQUE 2. DIVERSIFICACIÓN Y TRANSFORMACIÓN
Diversificación Introducción a la fruticultura ecológica. Situación y perspectivas de los sectores ganaderos. Producciones comple-

mentarias (huevos, pollos, etc.) Visita a diferentes producciones: producción apícola, elaboración artesanal de pan, pequeños frutos,
flores,…

Transformación y elaboración de productos agrarios Taller práctico de elaboración artesanal de Conservas vegetales, mermela-
das… 

BLOQUE 3. PUESTA EN MARCHA DE UN PROYECTO DE AUTOEMPLEO
De la idea a la práctica Pasos para poner en marcha un Proyecto Agroecológico. Acceso a la tierra, semillas, infraestructuras, ayu-

das,…Requisitos legales, altas, fiscalidad.
Normas higiénico-sanitarias Autorizaciones o registros sanitarios. Mataderos.
Sistemas de comercialización Circuitos cortos. Alternativas de distribución. Mercados. Grupos de consumo. Compra pública, co-

medores escolares.
BLOQUE 4. LA AGROECOLOGÍA COMO CAMINO HACIA LA SOBERANÍA ALIMENTARIA
Evolución y dimensiones de la Agroecología La evolución de la agricultura. El baserri ante la industrialización y los monocultivos.

El impacto de la Globalización en el modelo de producción, en los mercados y en el territorio. La Agroecología como proceso colectivo
de transformación.

El movimiento baserritarra y campesino. La historia del movimiento campesino en Euskal Herria. Etxalde y la Vía Campesina. El
papel de las mujeres baserritarras en la lucha por la Soberanía Alimentaria. Como construir la Soberanía Alimentaria desde lo local.
Alianzas estratégicas con otras organizaciones o colectivos.

Retos del feminismo y de la lucha del colectivo LGTBIQ dentro del movimiento campesino local-global.
Declaración de derechos campesinos, ¿cómo aterrizarlo a nivel local-global?

Además como el año pasado  las personas participantes podrán hacer algunos días de prácticas con baserritarras agroecológicos 

Lugar;                      Oficina de Ehne-Bizkaia en Abadiño (Bizkaia)
Fechas:                     Desde el 31 de marzo hasta el 11 de junio. Martes y jueves. 
Horario;                   De 10:30 a 13:30 de la mañana. 
Duración;                aprox 80 horas que sirven para el plan de incorporación.
Inscripción:             unai@ehnebizkaia.eus
Matricula;                50 € (si hay dificultades para el pago ponte en contacto)
Más información;  636451572 (Unai)

Curso integral sobre "AGROECOLOGIA". Una
manera diferente para aprender, trabajar y

vivir la tierra
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gomendioak

Artzaintza Gorbeian, milaka urteko
lanbidearen iragana, oraina eta etorkizuna

AZTARNA elkarteak, “Artzaintza Gorbeian” dokumentala 
sustatu du. Honen helburu nagusiak ofizioaren duintasuna, fa-
miliaren garrantzia (batez ere emakumearena) artzainaren ingu-
ruan erakutsi, etorkizunari begira itxaropenezko mezu bat
zabaltzea, baliabide eguneratuak eta lehiakorrak erabiliz, XXI.
mendeko beharretara egokitutako lanbide bideragarria izan dai-
tekela erakutsi, Gorbeia inguruko artzainen euskerazko erregis-
troak batzea, artzaintzaren garrantzia, mendien biodibertzitatea
mantentzeko, erakutea dira.

Dokumentalaren proiekzioa egin nahi izanez gero:
618137219 

HOKOKE

Decir que en Huerta de Peralta, una de las mayores empresas de Navarra de producción y envasado de productos agrícolas, no se respetaba el
convenio del sector es decir muy poco. Los trabajadores  -en su gran mayoría personas migrantes- trabajaban jornadas de 11, 12, 13 ó 14 horas,
no les pagaban los festivos, no les pagaban las vacaciones, no les pagaban pluses, categorías o antigüedades… Y todo eso envuelto en un ambiente
opresivo que rayaba con el racismo y la xenofobia.
Cuando no pudieron más, los trabajadores supieron organizarse y, bajo el paraguas del sindicato LAB, consiguieron ir haciendo frente a todas

aquellas injusticias y consiguieron ir mejorando la situación. Sin
embargo, los patronos reaccionaron cual bestia herida, con despidos
y sanciones. Y los trabajadores contestaron con una huelga indefinida
que fue ejemplo para toda la clase trabajadora. Una huelga que
durante 28 días de lucha y dignidad nos enseñó cuál es el valor de
organizarse y enfrentarse juntos a la explotación y la precariedad, que
nos enseñó cuál es el valor de la lucha obrera en el campo.
Los protagonistas de la parte obrera de aquella lucha recuerdan
aquellos hechos, aquel frío climatológico, aquel calor solidario,
aquellos golpes, aquellas consignas y movilizaciones, y nos
obsequían un ejemplo de cómo luchar contra la indignidad.

https://youtu.be/gbYxFiUqSng

https://youtu.be/VXfc-iI6LvM
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MERKATUA
SALGAI - SE VENDE 
Se venden vacas y
novillas frisonas con
carta, por cese de
actividad. 628.472.158
Se alquila quesería en
Durangaldea.
688.87.51.21
Se alquila explotación
rentable  en activo por
jubilación. 685725072
Txakur kumeak
oparitzen dira, euskal
artzai txakurra eta
pastor alemanan arteko
nahasketa. 676837089
Venta de 2
invernaderos multitunel,
cada uno de 1500m y 6
tuneles de 200m.
609760344
8Hko eukalipto globulus
basoa salgai.
678887310
Humus likidoa salgai
688665848
Se venden estacas de
Acacia de 1.80m
hechas a mano.
658746649
Pasterizatzeko plevnik
makina  salgai.100
litroko edukia,
trifasikoa. 636451563
Zezenetarako urte
bateko Angus txekorra
salgai. Kartaduna.
686.46.70.69
Se vende remolque
agricola Barbero, 16T
con elevación trasera.
649.42.82.99
Se vende tanque Alfa
Laval 1200l.
943.83.55.03
Se vende tolva de
pienso 5T 943.83.55.03
Se vende generador
eléctrico toma fuerza
tractor 943.83.55.03
Se vende autocargador
JB con tracción 16m3

943.83.55.03
Se vende bascula
colgante gama
intermedia en perfecto
estado 666.58.39.25
Se venden bolas de
hierba ensilada, fácil de
cargar. 615721755
1,5 hektareako terreno
bat salgai edo
alokatzeko Galdakaon
fruta-arbolak jartzeko
baimenarekin, guztiz
zarratuta bi metroko
altuerako hesiarekin
659539779
Ahuntzak salgai.
Azpigorriak 6 ama eta 4
kume. 693606606
Se vende tractor Agria
8900, 21cv, articulado
en buen estado con
documentación.
628440381
Se vende amarre de
vaca(5 agujeros), 2
comedores centrales y
2 de pared
(oveja/cabra) y
cencerros. 607424623
Venta casa nueva en
Navarra. . Posibildad de
huerta. 118.000€
650428982
Akazisko esolak salgai.
Venta de estacas de
acacia. 615740654
Se vende desbrozadora
«Peruzzo» 1600, en
buen estado.
656.76.87.34
Tolosako indaba salgai
40kg 94.616.82.89 //
628.44.53.27
Se vende carro
mezclador seco de dos
ejes horizontales.
649840506
Se vende generador
electrico. 680351991
Se vende novillo
limusin de
inseminación.

94.4556552
Se vende desensiladora
de bloque KUHN por
desuso. En buen
estado. 619539958
Hidrolimpiadora bat
salgai. Trifasikoa eta 4
CV. 639983816
Arratoi txakur kumeak
oparitzen dira
722222338
Traktore Agria 9.900,
30CV salgai. Guztiz
berritua, apero eta
guzti. 609458243
Bi-hiru urteko txakur
gazteak dauzkagu
Ataunen. 617866334
Venta de 4000m2 de
finca con frutales, junto
al río Arga (Zona
Tafalla) 13.000€.
650428982
Venta finca rural,
Muxika. Separado en
dos parcelas (7400m2 y
3800m2) 660809680
Gaztainazko estakak,
eskuz eginak
690032104- 606500270
Belar takoiak salgai.
608677606
500 litroko DeLaval
esne tankea salgai.
625022559
Se venden bolas de
hierba ensiladas. Fácil
de cargar. 649840506
20 ardi mutur gorri
salgai. 688682308
Pasquali traktorea
salgai. 21 CV.
Remolkea, goldea eta
rotabatorragaz.
946253266
Alquilo caserío con
carretera, agua y luz
con generador. Huerta y
opción de más terrenos.
precio: 225 euros al
mes. 682394124 -
946731569
Se vende esparcidor de

basura Pasquali para
tractor y freno
hidraulico. 3.000 euros.
682394124 -
946731569 
Se vende terreno de
10.000 metros
cuadrados en Gamiz.
Posibilidad de inicar
explotación agraria.
685703231
14 zaldiko Pasquialia
salgai, arranke eta
guzti. 695769275
Se vende rulo
suspendido en buen
estado por no utilizar.
Anchura de 2m más
acople. Zuia (ARABA)
Precio 650€.
636369361
Se venden terneras y
terneros pasteros.
Limousin. Con carta.
633177715
Behi satsa oparitzen
da. Se regala basura de
vaca. En Arrankudiaga.
688665848
Belar siku bolak salgai.
628041526
Tractor agrícola de
cadenas con
desbrozadora. Tipo
oruga. 658746649
Se venden bolas de
hierba seca y bolas de
silo. 685707492
Gurdia salgai. 4 metro
luze eta 2 zabal. Alde
bakoitzean bina
gurpilekin. 695769275
Belar fardoak saltzen
dira
Durangaldean.Tlfno:
615 737 123
80 CVko Case traktorea
salgai. Pintxo, pala eta
kabinarekin. 695769275
Vendo autocargadorda
marca Comesa de
carga trasera, trabaja
con su tracción. Trabaja
con tractor Pasquali de
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38cv. 657791863
Euskal txerriaren
txerrikumeak salgai.
685784841
Motocultor nuevo Agria
7710GRV con motor de
gasolina Honda GX
270. 2.400 euros.
Nuevo. 605744515
Belar lehorra, bolak,
pakoiak eta siloa salgai.
Aterpean gordeak. 659
132 094
Suzuki Bandit 400cc eta
Honda Panaeuropean
1.100 cc. 658746649
Se vende segadora
acondicionadora Celia
270. 615704960
Se venden fardos de
viruta seca para camas,
sin polvo, paletizado.
Buen precio.
669720290
Vendo tanque de leche
de 500 litros y picadora
de carne industrial. Los
dos como nuevos.
617972209
Se venden potros
españoles, machos y
hembras. Capa alazán
negro y castaño.
Excelentes orígenes.
635738805
Se ofrece terreno para
alquilar en Erandio. 3
hectáreas, para
ganadería o agricultura.
615715192
Se vende caserío con
pabellón de ganado con
12 hectáreas. Zona de
Bermeo-Bakio.
635735988 -
699765630
Se vende tanque de
leche con motor.
Funciona. 617972209
Se venden dos
volteadoras Khun de 4
rotores, de 3,80 metros
y 4,20 metros.
676517787

Saltzeko esne tanka,
Japy markakoa, 1700
litro. Garbitze
automatikoa. Estatu
onean. (00-33) 632-30-
76-53.
Se vende hierba seca y
bolas de silo. Están
bajo cubierto. Belar
bolak salgai, lehorra eta
siloa. 659132094
Ardi moztaileak. Joxe.
659262747
Se venden tarros de
vidrio de todos los
tamaños para
conservas. También
vinagre para
encurtidos. 636451563
Se vende alfalfa
ecológica. En pelets
(19% proteína) y en
rama. 629204215
Se vende caserío en
Getxo. 2 Plantas, 90
metro cuadrados. 1
hectárea de terreno
soleado junto al río.
650155841 -
649563720
Se vende forraje en
fardo pequeño. Paja,
hierba y alfalfa. Buena
calidad. Puesto en
destino. Económico.
669720290
Se vende granja en
Getxo, a 3 kms de la
Avenida de Los
Chopos. 4000m2
terreno con un edificio
de 1.560 m2.  Urge
vender, precio a
convenir. 651 881 195
Se venden estacas de
acacia y alambre
ganadero. Se hacen
cierres y limpieza de
terreno. Tlf 666 583 478
Se venden fardos de
paja de cebada, de 6
cuerdas, metidos en
almacén. 679485712–
626496393

EROSTEKO - COMPRA

Golda SAME delfino 35
de segunda mano. 94
616 64 86
Se compra o alquila
terreno para pastos de
ganado. 616166509
Se compra tanque de
leche 150-200 l. No
importa que el motoir
no funcione. 653019379
Se compra estructura
de invernadero tipo
tunel. 691210034
Arrazola eta Axpe
inguruan landak
errentan hartzeko prest.
662 005 579

LANA -
TRABAJO

Limpiezas de
chimeneas,
estufas,
cocinas económicas,
calderas de
calefacción, etc. Urko
605770754
Se ofrece pastor para
vacas, ovejas y cabras.
38 años, navarro.
Interesad@s llamar a
618 04 65 70.
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